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第十二届全国人民代表大会常务委
员会第十次会议审议了香港特别行政区
行政长官梁振英 2014 年 7 月 15 日提交
的《关于香港特别行政区 2017 年行政长
官及 2016 年立法会产生办法是否需要
修改的报告》，并在审议中充分考虑了香
港社会的有关意见和建议。

会议指出，2007 年 12 月 29 日第十
届全国人民代表大会常务委员会第三
十一次会议通过的《全国人民代表大会
常务委员会关于香港特别行政区 2012
年行政长官和立法会产生办法及有关
普选问题的决定》规定，2017 年香港特
别行政区第五任行政长官的选举可以
实行由普选产生的办法；在行政长官实
行普选前的适当时候，行政长官须按照
香港基本法的有关规定和《全国人民代
表大会常务委员会关于〈中华人民共和
国香港特别行政区基本法〉附件一第七
条和附件二第三条的解释》，就行政长
官产生办法的修改问题向全国人民代
表大会常务委员会提出报告，由全国人
民代表大会常务委员会确定。2013 年
12 月 4 日至 2014 年 5 月 3 日，香港特别
行政区政府就 2017 年行政长官产生办
法和 2016 年立法会产生办法进行了广
泛、深入的公众咨询。咨询过程中，香港
社会普遍希望 2017 年实现行政长官由
普选产生，并就行政长官普选办法必须
符合香港基本法和全国人大常委会有
关决定、行政长官必须由爱国爱港人士
担任等重要原则形成了广泛共识。对于
2017 年行政长官普选办法和 2016 年
立法会产生办法，香港社会提出了各种
意见和建议。在此基础上，香港特别行
政 区 行 政 长 官 就 2017 年 行 政 长 官 和
2016 年立法会产生办法修改问题向全
国人大常委会提出报告。会议认为，行
政长官的报告符合香港基本法、全国人
大常委会关于香港基本法附件一第七

条和附件二第三条的解释以及全国人
大常委会有关决定的要求，全面、客观
地反映了公众咨询的情况，是一个积
极、负责、务实的报告。

会议认为，实行行政长官普选，是香
港民主发展的历史性进步，也是香港特
别行政区政治体制的重大变革，关系到
香港长期繁荣稳定，关系到国家主权、
安全和发展利益，必须审慎、稳步推进。
香港特别行政区行政长官普选源于香
港基本法第四十五条第二款的规定，即

“行政长官的产生办法根据香港特别行
政区的实际情况和循序渐进的原则而
规定，最终达至由一个有广泛代表性的
提名委员会按民主程序提名后普选产
生的目标。”制定行政长官普选办法，必
须严格遵循香港基本法有关规定，符合

“一国两制”的原则，符合香港特别行政
区的法律地位，兼顾社会各阶层的利
益，体现均衡参与，有利于资本主义经
济发展，循序渐进地发展适合香港实际
情况的民主制度。鉴于香港社会对如何
落实香港基本法有关行政长官普选的
规定存在较大争议，全国人大常委会对
正确实施香港基本法和决定行政长官
产生办法负有宪制责任，有必要就行政
长官普选办法的一些核心问题作出规
定，以促进香港社会凝聚共识，依法顺
利实现行政长官普选。

会议认为，按照香港基本法的规
定，香港特别行政区行政长官既要对
香港特别行政区负责，也要对中央人
民政府负责，必须坚持行政长官由爱
国爱港人士担任的原则。这是“一国两
制”方针政策的基本要求，是行政长官
的法律地位和重要职责所决定的，是
保持香港长期繁荣稳定，维护国家主
权、安全和发展利益的客观需要。行政
长官普选办法必须为此提供相应的制
度保障。

会议认为，2012 年香港特别行政区
第五届立法会产生办法经过修改后，已
经向扩大民主的方向迈出了重大步伐。
香港基本法附件二规定的现行立法会产
生办法和表决程序不作修改，2016 年第
六届立法会产生办法和表决程序继续适
用现行规定，符合循序渐进地发展适合
香港实际情况的民主制度的原则，符合
香港社会的多数意见，也有利于香港社
会各界集中精力优先处理行政长官普选
问题，从而为行政长官实行普选后实现
立法会全部议员由普选产生的目标创造
条件。

鉴此，全国人民代表大会常务委员
会根据《中华人民共和国香港特别行政
区基本法》、《全国人民代表大会常务委
员会关于〈中华人民共和国香港特别行
政区基本法〉附件一第七条和附件二第
三条的解释》和《全国人民代表大会常务
委员会关于香港特别行政区 2012 年行
政长官和立法会产生办法及有关普选问
题的决定》的有关规定，决定如下：

一、从 2017 年开始，香港特别行政
区行政长官选举可以实行由普选产生的
办法。

二、香港特别行政区行政长官选举
实行由普选产生的办法时：

（一）须组成一个有广泛代表性的提
名委员会。提名委员会的人数、构成和委
员产生办法按照第四任行政长官选举委
员会的人数、构成和委员产生办法而
规定。

（二）提名委员会按民主程序提名产
生二至三名行政长官候选人。每名候选
人均须获得提名委员会全体委员半数以
上的支持。

（三）香港特别行政区合资格选民均
有行政长官选举权，依法从行政长官候
选人中选出一名行政长官人选。

（四）行政长官人选经普选产生后，

由中央人民政府任命。
三、行政长官普选的具体办法依照

法定程序通过修改《中华人民共和国香
港特别行政区基本法》附件一《香港特别
行政区行政长官的产生办法》予以规定。
修改法案及其修正案应由香港特别行政
区政府根据香港基本法和本决定的规
定，向香港特别行政区立法会提出，经立
法会全体议员三分之二多数通过，行政
长官同意，报全国人民代表大会常务委
员会批准。

四、如行政长官普选的具体办法未
能经法定程序获得通过，行政长官的选
举 继 续 适 用 上 一 任 行 政 长 官 的 产 生
办法。

五、香港基本法附件二关于立法会
产生办法和表决程序的现行规定不作修
改，2016 年香港特别行政区第六届立法
会产生办法和表决程序，继续适用第五
届立法会产生办法和法案、议案表决程
序。在行政长官由普选产生以后，香港特
别行政区立法会的选举可以实行全部议
员由普选产生的办法。在立法会实行普
选前的适当时候，由普选产生的行政长
官按照香港基本法的有关规定和《全国
人民代表大会常务委员会关于〈中华人
民共和国香港特别行政区基本法〉附件
一第七条和附件二第三条的解释》，就立
法会产生办法的修改问题向全国人民代
表大会常务委员会提出报告，由全国人
民代表大会常务委员会确定。

会议强调，坚定不移地贯彻落实“一
国两制”、“港人治港”、高度自治方针政
策，严格按照香港基本法办事，稳步推进
2017 年行政长官由普选产生，是中央的
一贯立场。希望香港特别行政区政府和
香港社会各界依照香港基本法和本决定
的规定，共同努力，达至行政长官由普选
产生的目标。

（新华社北京 8月 31日电）
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新华社香港 8 月 31 日电 （记者谢

希语） 香港特别行政区行政长官梁振
英 31 日在特区政府总部会见传媒时表
示，特区行政会议官守及非官守成员支
持全国人大常委会就香港特区行政长官
普选问题和 2016 年立法会产生办法所
作出的决定。

31 日下午，十二届全国人大常委会
第十次会议表决通过了《全国人民代表
大会常务委员会关于香港特别行政区行
政长官普选问题和 2016 年立法会产生
办法的决定（草案）》（以下简称《决定》），

确定从 2017 年开始，香港特别行政区行
政长官可以普选产生。

梁振英在《决定》通过后会见传媒，
他表示，他和特区政府将努力做好后续
工作，实现全港五百多万合资格选民一
人一票选出行政长官的民主目标。《决
定》已经为 2017 年普选行政长官的具体
方案定下框架，特区政府会尽快启动第
二轮公众咨询，并于明年首季向立法会
提交修改基本法附件一的修正案。

梁振英说，根据“一国两制”，“港人
治港”，高度自治方针，按照基本法和人

大的有关决定发展民主，是香港人的共
同愿望，香港人一人一票普选行政长官，
不仅是香港的重大跨越，也是国家的历
史大事。他说，“只要大家愿意，2017 年
选举行政长官，香港大部分市民，即五百
多万合资格选民，就不再是旁观者。”

梁振英还强调，今日人大常委会的决
定并不是最后一步，因为要修改行政长官
产生办法，还必须得到三分之二的立法会
议员通过，因此，要成功如期在2017年落
实行政长官普选，要让香港市民人手一票，

“仍然有一定难度”。如果不能争取到三分

之二的立法会议员支持，2017年的行政长
官选举办法就只有原地踏步，五百多万本
来可以投票的香港人就会失去投票权。

梁振英表示，在不同的方案之间，香
港人最大和最重要的共识，就是让香港市
民在2017年历史性地行使一人一票普选
行政长官的权利，让香港政制发展向前踏
出一大步。“香港的政制发展不能停顿，香
港的繁荣稳定不能倒退，我呼吁全港市
民，包括全体立法会议员，不分党派，都要
齐心一意，落实普选，推动民主。”

梁振英还强调，这是香港第一次、历
史性地能够以一人一票的方式选举产生
自己的行政长官，希望广大市民珍惜这
一权利。他同时还呼吁以和平、理性、合
法的方式表达自己的意见，强调任何违
法、破坏香港繁荣稳定的行为都不会得
到大多数市民的支持。

香港特别行政区行政长官梁振英表示：
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8 月 31 日，全国人大常委会

就香港特别行政区行政长官普选

问题和 2016 年立法会产生办法

作出决定，明确了行政长官普选

的原则和制度框架。决定明确，

从 2017 年开始，香港特别行政

区行政长官可以实行由普选产生

的办法，在实行行政长官普选

时，须组成一个有广泛代表性的

提名委员会，按照民主程序产生

2 至 3 名行政长官候选人，每名

候选人均须获得提名委员会全体

委员半数以上的支持。这既是一

项重大法律决定，也是一项重大

政治决断，体现了中央落实香港

行政长官普选的坚定立场，有利

于香港更好地凝聚社会共识、达

成普选目标，走好香港政制发展

的关键一步。

任何国家和地区实行普选，

都是政治体制的重大变革，香港

特别行政区也不例外。按照我国

宪法的规定，对特别行政区实行

的制度，包括政治体制，中央有

决定权。按照香港基本法的规

定，对行政长官产生办法和立法

会产生办法的修改，中央有决定

权。全国人大常委会在作出决定

时，全面考虑了“一国两制”的

根本宗旨和基本法的有关规定，

高度重视并充分考虑了香港社会

各界就行政长官普选问题提出的

有关意见和建议，全国人大常委

会的有关决定符合基本法和香港

实际情况，是人大常委会履行基

本法规定职责而作出的具有法律

效力的决定，决定内容合法、合

情、合理。

香港特别行政区实行行政长

官普选，也是香港回归以来最重

大的政治问题，关系到“一国两制”方针的正确实施，关系

到国家主权、安全和发展利益，关系到香港的长期繁荣稳

定。决定有关行政长官普选制度核心问题的规定，充分考虑

了香港的实际情况，兼顾了香港社会各阶层的利益，体现了

均衡参与的原则；决定规定香港合资格选民人人有权直接参

与选举行政长官，体现了选举权普及而平等的原则，是香港

民主发展的历史性进步。可以说，2017 年如期落实行政长

官普选，体现着中央和特别行政区政府的一贯立场，也代表

着香港社会的主流民意。

一段时间以来，香港社会关于行政长官普选问题的争议

激烈，表面上是制度之争、规则之争，实质上是政治问题。

这个政治问题的核心就是：要不要遵守香港基本法，要不要

坚持爱国爱港者治港的界线和标准。如果是制度规则之争，

香港基本法已经订立了基本的制度和规则，应当不难达成一

致。但现实情况却是，一些人要求在基本法之外另搞一套所

谓的普选办法，如果不答应他们的要求，就不是“真普

选”，就不符合所谓的“国际标准”，有些人甚至为了一己之

私骑劫香港民意，不惜破坏香港法治传统和社会秩序，损害

香港同胞福祉和国家民族利益。其目的，就是要扮演搅局者

和麻烦制造者的角色；其实质，无非是想把香港变成“独立

或半独立的政治实体”。不能允许与中央对抗的人担任行政

长官，这是基本法的根本要求。守住这条底线，不只是为了

国家安全和利益，从根本上讲，也是为了维护香港利益，维

护广大香港同胞、投资者的根本利益。

香港政制发展已经到了一个关键阶段。落实普选行政长

官后，香港特区所有合资格选民可以在香港历史上首次投出

庄严一票，选出行政长官，领导香港社会、经济向前发展。

在全国人大常委会决定的指引下，在爱国爱港的旗帜下团结

起来，全面贯彻落实“一国两制”和香港基本法，共同推动

香港民主发展迈出历史性一步，这是中央政府的诚意所在，

是全国人民的希望所在，更是香港社会的根本利益和主流民

意所在。

（新华社北京8月31日电）

人民日报社论走好香港政制发展的关键一步

新华社北京 8 月 31 日电 （记者

赵博） 全国人大常委会副秘书长李飞
31 日表示，十二届全国人大常委会第十
次会议当天下午全票通过关于香港特别
行政区行政长官普选问题和2016年立法
会产生办法的决定，这是香港民主发展的
重要时刻。希望香港社会能够在此基础
上，理性讨论、凝聚共识，为 2017 年顺利
实现行政长官普选而共同努力。

在全国人大常委会办公厅召开的新
闻发布会上，李飞在回答记者提问时作
上述表示。

在回答相关提问时，李飞说，全国人
大常委会决定是基于正确实施香港基本
法和决定行政长官产生办法的宪制责
任，本着对国家、对香港高度负责的精
神，在香港民主制度发展的重要时刻作
出的一项重大决定，是一个合法、合理、
合情的决定，是一个庄严、审慎的决定，
其法律效力不容置疑。

他表示，鉴于香港社会围绕行政长
官普选办法提出了各种各样的方案，在
一些核心问题上存在较大争议，全国人
大常委会作出这个决定，旨在澄清偏离

基本法有关规定的错误认识，在遵循基
本法关于行政长官普选规定的基础上，
确立行政长官普选制度的法律框架，为
凝聚社会共识提供法律基础。

李飞说，修改行政长官产生办法达
至普选，要遵循“五步曲”的法定程序，全
国人大常委会作出决定只是走出了第二
步，香港到底能不能在 2017 年落实行政
长官普选，取决于后三步能不能走得顺
畅，而其中的关键是特区政府提出的普
选法案能不能在立法会获得通过。

他呼吁香港社会部分人放下成见和

个人利益，拿出政治勇气和智慧，以国家
和香港的整体利益为念，以最广大的香
港居民的根本利益为念，以正确实施“一
国两制”方针政策和香港基本法为念，本
着对历史负责、对香港市民负责的态度，
与中央和特区政府一起，推动 2017 年行
政长官普选顺利实现。

李飞还表示，按照基本法规定，行政
长官既是香港特别行政区政府的首长，也
是香港特别行政区的首长，既要对香港特
别行政区负责，也要对中央人民政府负
责。这就决定了香港特别行政区的行政
长官必须拥护中央政府，必须维护国家的
主权、安全和发展利益。如果香港的行政
长官与中央对抗，不爱国爱港，那么在“一
国”之下的“两制”就行不通，“一国两制”
方针就要告吹。所以，爱国爱港是行政长
官在法律上必须履行的责任。

新华社香港 8 月 31 日电 （记者

牛琪） 全国人民代表大会常务委员会
31 日就香港特别行政区行政长官普选
问题和 2016 年立法会产生办法作出决
定，香港各界人士当日纷纷发表意见和
声明，对决定表示欢迎，并期望社会各界
以理性、务实的态度，让广大市民期望的
行政长官普选能够在 2017年落实。

香港特区行政长官梁振英31日下午
表示，特区行政会议官守及非官守成员对
决定表示支持，他和特区政府将努力做好
后续工作，实现香港500多万合资格选民
一人一票选出行政长官的民主目标。

梁振英说，根据“一国两制”、“港人
治港”、高度自治的方针，按照基本法和

人大的有关决定发展民主，是香港人的
共同愿望。全国人大常委会的决定是香
港社会向前发展的重大一步，也为香港
历史揭开新的篇章。

全国政协常委唐英年对人大常委会
决定表示支持，并认为这是香港民主政
制发展的重要一步。他期望特区政府尽
快启动第二轮政改咨询工作，让市民大
众能够充分讨论。

香港最大政团民建联发表声明，欢
迎及支持全国人大常委会就行政长官普
选问题作出的决定。民建联认为，人大
常委会的决定为普选行政长官订立了清
晰的原则及基本要求后，将有利于社会
集中讨论和凝聚共识。

声明同时认同，必须坚持行政长官须
由爱国爱港人士担任的原则，以符合行
政长官既要对特区负责，也要对中央人
民政府负责的规定，人大常委会通过的
决定，将能够为此提供恰当的制度保障。

香港特区立法会议员林健锋表示，
人大常委会的决定符合国家主权、发展
利益、“一国两制”及香港的法律地位，并
体现了均衡参与及循序渐进的原则。

香港商界也对全国人大常委会决定
表示欢迎。香港工业总会主席刘展灏
说，有关决定进一步清晰了如何在符合
基本法的原则下扩大香港政制的民主基
础。其中，提名委员会的组成及安排秉
持了各界均衡参与的原则，行政长官候

选人人数为两至三名、需获提名委员会
过半数支持的安排，也是合适的。

香港中华总商会则期望，香港各界
能在基本法和全国人大常委会的决定和
框架之下，尽快就普选行政长官的具体
安排进行理性讨论，携手实现 2017 年一
人一票普选行政长官。

香港中华厂商联合会认为，人大常
委会的决定为香港政改订立清晰的框
架，有助于香港特区政府及各界人士从
实际出发，稳步推动香港的民主进程。

香港中华厂商联合会同时呼吁不同
意见者应通过建设性的渠道和平对话，
以香港社会的整体福祉以及 500多万合
资格选民的利益为依归，本着务实理性
的态度，共同推动香港民主的发展。

“尽快落实普选是香港人的期望，若
能在 2017 年落实普选，选出香港人心目
中理想的行政长官，这将为香港历史奠
定重大的里程碑。”香港总商会主席彭耀
佳说。

全国人大常委会副秘书长李飞表示：

盼香港社会在决定基础上凝聚共识顺利实现普选

香 港 各 界 对 全 国 人 大 常 委 会 决 定 表 示 欢 迎

新华社北京 8 月 31 日电 （记者查文晔 赵博） 全
国港澳研究会的多位知名专家学者表示，全国人大常委会
31 日 作 出 的 关 于 香 港 特 别 行 政 区 行 政 长 官 普 选 问 题 和
2016 年立法会产生办法的决定，为香港实现行政长官普选
确定了原则和框架，是香港迈向民主政治的里程碑。期待
香港社会各界能在决定的基础上形成最大的政治共识，这
才最符合香港社会利益。

决定出台后，全国港澳研究会会长陈佐洱和饶戈平、
王振民、齐鹏飞、强世功等 4 位学者当晚在中国记协接受
境内外记者集体采访，就相关问题回答了记者提问。

陈佐洱说，全国人大常委会的决定为行政长官普选指
明了方向。如果能够在决定的框架下落实 2017 年行政长官
普选，将是香港第一次普选，也是香港民主的重大进步。
今天应当祝福香港，祝福全体香港同胞。

北京大学港澳研究中心主任饶戈平说，决定表明了中
央真诚推进普选的意愿，也为下一阶段特区政府制订政改
方案指明了方向。他强调，行政长官要由爱国爱港人士担
任的要求关乎政治伦理，并且有基本法作为法律根据。这
是为了防止香港普选出现误差，防止今后出现不必要的宪
政危机，也是为了更好实施“一国两制”，既有利于国家
更有利于香港。

北京大学法学院教授强世功表示，全国人大常委会作
出香港特区行政长官候选人须获得提名委员会过半数提名
的规定，目的在于防止极端，促进共识。这有助于促使有
意参选行政长官的人士在提名委员会中寻求更多支持。

清华大学法学院院长王振民说，全国人大常委会的决
定来之不易。在香港特别行政区实行行政长官普选，是一
个具有历史意义的事件。广大香港同胞应珍惜这个机会。

内地学者表示：

行 政 长 官 普 选 是 香 港

迈向民主政治的里程碑
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